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Schwarz: Argumentation Stadt /  
Blau: Gegenargumente und Fragen der Bürgerinitiative Freibad Flötenteich 
 
1. Entscheidungsprozess läuft bereits seit 2015; Bäderkonzept aus dem Jahr 2017 belegt 

Sanierungsnotwendigkeit und empfiehlt Neubau 
 
Das Bäderkonzept1 ist Ende Oktober 2022 fünf Jahre alt und muss dringend auf den 
Prüfstand gestellt werden. Aus der Analyse der Bäderdichte bzw. der Versorgung der Be-
völkerung mit Wasserfläche ergab sich gemäß Seite 4 des Bäderkonzepts kein Bedarf 
nach Bäderschließungen bzw. Neuplanungen für die Bäderbetriebsgesellschaft Olden-
burg mbH (BBGO).  
 
Sinkende Nachfrage im Freibad Flötenteich laut Bäderkonzept stimmt nur für die Jahre 
bis einschließlich 2017.  
 
Laut Statistik der Stadt Oldenburg (siehe unten): 
 
- 2018 und 2019 sehr hohe Besucherzahlen;  

 
- 2020 und 2021: Corona-bedingte Sonderjahre; 

 
- 2022: hohe Besucherzahlen im Zeitraum vom 14.05.-31.08.2022  
 

  
 

2022 (14.05.-31.08.)2 64.895 40.335 105.230 

 
  

 
1 https://www.oldenburg.de/fileadmin/oldenburg/Benutzer/PDF/BBO/OL_Baederstrategie_Meeting_10-
2017_Pressekonferenz.pdf 
2 https://www.nwzonline.de/plus-oldenburg-stadt/oldenburg-schwimmen-olantis-verla-
engert_a_51,9,2332200152.html 

https://www.oldenburg.de/fileadmin/oldenburg/Benutzer/PDF/BBO/OL_Baederstrategie_Meeting_10-2017_Pressekonferenz.pdf
https://www.oldenburg.de/fileadmin/oldenburg/Benutzer/PDF/BBO/OL_Baederstrategie_Meeting_10-2017_Pressekonferenz.pdf
https://www.nwzonline.de/plus-oldenburg-stadt/oldenburg-schwimmen-olantis-verlaengert_a_51,9,2332200152.html
https://www.nwzonline.de/plus-oldenburg-stadt/oldenburg-schwimmen-olantis-verlaengert_a_51,9,2332200152.html
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Seite 17 des Bäderkonzepts - Szenario I: Bestandserhalt 
Gutachten sieht Risiken eines hohen Sanierungsaufwands im Freibad Flötenteich ohne 
Chancen auf Refinanzierung und ohne Attraktivitätssteigerung  
 
Sanierungsbedarf könnte durch Beantragung von Fördermitteln aus dem Topf des Bun-
desprogramms „Sanierung kommunaler Einrichtungen in den Bereichen Sport, Jugend 
und Kultur“3 mit einem Volumen in Höhe von 476 Mio. Euro anteilig refinanziert werden  
-> TERMIN für Projektantrag: 30.09.2022! 
 

 
 

➔ Beispiel für gelungene Sanierung: Freibad Minden4 
 

 
Seite 24 des Bäderkonzepts - Szenario IV b: Profilierte Weiterentwicklung 
„…, insbesondere bei Schließung Eversten optimale Versorgung der Bevölkerung Olden-
burg mit Bädern der BBGO  
-> Hallenbad Eversten wird aufgrund einer bereits erfolgreichen Petition5 des Schuleltern-
rats des Gymnasiums Eversten weiterbetrieben! 

 
 
Seite 28 des Bäderkonzepts – Handlungsvision: Neubau Vitalbad Flötenteich 
- Sinkende Nachfrageentwicklung 

siehe Statistik der Stadt Oldenburg sowie Info NWZ auf Seite 2: aktuell keine rückläu-
figen Besucherzahlen in Oldenburger Freibädern 
 
 

 
3 https://www.bmwsb.bund.de/SharedDocs/pressemitteilungen/Webs/BMWSB/DE/2022/07/sjk-bunde-
sprogramm.html 
4 https://www.minden.de/aktuelles/pressearchiv/2022/august/sommerbad-ein-sehr-gutes-beispiel-fuer-
eine-erfolgreiche-sanierung/ 
5 https://weact.campact.de/petitions/erhalt-der-hallenschwimmbader-kreyenbruck-und-eversten 

https://www.bmwsb.bund.de/SharedDocs/pressemitteilungen/Webs/BMWSB/DE/2022/07/sjk-bundesprogramm.html
https://www.bmwsb.bund.de/SharedDocs/pressemitteilungen/Webs/BMWSB/DE/2022/07/sjk-bundesprogramm.html
https://www.minden.de/aktuelles/pressearchiv/2022/august/sommerbad-ein-sehr-gutes-beispiel-fuer-eine-erfolgreiche-sanierung/
https://www.minden.de/aktuelles/pressearchiv/2022/august/sommerbad-ein-sehr-gutes-beispiel-fuer-eine-erfolgreiche-sanierung/
https://weact.campact.de/petitions/erhalt-der-hallenschwimmbader-kreyenbruck-und-eversten
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Fortsetzung Seite 28 des Bäderkonzepts – Handlungsvision: Neubau Vitalbad Flöten-
teich 
- Tendenziell ältere Bevölkerung im Umfeld 

Gerade die tendenziell ältere Bevölkerung stellt die treuesten Besucher des Freibads 
Flötenteich; aufgrund der demographischen Entwicklung wird diese Zielgruppe in den 
nächsten Jahren stark anwachsen. So schätzt das Statistische Bundesamt, dass die 
Zahl der Menschen in Deutschland ab 67 Jahren bis zum Jahr 2035 um 22 % steigen 
wird.6 
 
 

2. Schwimmkurse für Kinder sind gut und wichtig 
Wir teilen diese Auffassung. Ein Aspekt bleibt unserer Ansicht nach jedoch beim Neu-
bau außer Betracht: Damit Kinder wirklich gute und sichere Schwimmer werden, be-
darf es regelmäßiger weiterer Übung bzw. Training; dies erfolgt in der Regel mit den 
Eltern. Bei hohen Eintrittspreisen werden sich aber viele Familien den Besuch des 
Neubaus schlichtweg nicht mehr leisten können, erst recht nicht in der jetzigen wirt-
schaftlichen Situation. 
 
 

3. Viel positive Resonanz von den umliegenden Schulen und Kindergärten 
 
Fragen: 
- Wann (in welchem Jahr) wurden die umliegenden Schulen und Kindergärten 
wie (konkrete Fragestellung) befragt und einbezogen?  
- Wieso werden die Sport- und Schwimmvereine hier nicht auch aufgeführt?  
- Welche Resonanz gibt es seitens der Vereine, die das Freibad Flötenteich nut-
zen und in der Vergangenheit ein 50m-Becken gefordert haben? 
 
 

4. Die Meinungsbildung und der demokratische Prozess seien abgeschlossen. Stadt-
sportbund (SSB) und Arbeitsgemeinschaft Stadtoldenburger Bürgervereine (AStoB) 
begrüßen das zukünftige ganzjährige Bäderangebot im Stadtnorden wegen dessen 
Ausrichtung auf den Breitensport, die Prävention und therapeutische Bedürfnisse 
 
Frage:  
Wurden die Besucher des Freibads am Flötenteich überhaupt gefragt und ein-
bezogen? Wie erklärt sich dann, dass aktuell mehr als 4.000 Personen die Peti-
tion unterzeichnet haben? 
 
 

5. Verwunderung über späte Reaktion der Freibad-Liebhaber 
Durch den Ukraine-Krieg haben sich die Rahmenbedingungen fundamental verän-
dert. Erst jetzt ist deutlich absehbar, dass Baumaterialien immer teurer werden und 
auch die Zinsen steigen.  
 
So rechnet z. B. das renommierte Ifo-Institut mit einer Inflation von 11% im Frühjahr 
20237. Gut erkennbar ist die Entwicklung auch in der Wirtschaftlichkeitsberechnung 
der BBGO, die in der Sitzung des Rats der Stadt Oldenburg am 29.06.22 vorgestellt 
wurde. Die wesentlichen Abweichungen ergaben sich bei den Zinsen und den Ab-
schreibungen8. 
 

 
6 https://www.destatis.de/DE/Presse/Pressemitteilungen/2021/09/PD21_459_12411.html 
7 https://www.faz.net/aktuell/wirtschaft/inflation-von-11-prozent-fuer-fruehjahr-in-deutschland-voraus-
gesagt-18310294.html 
8 https://buergerinfo.oldenburg.de/getfile.php?id=249927&type=do 

https://www.destatis.de/DE/Presse/Pressemitteilungen/2021/09/PD21_459_12411.html
https://www.faz.net/aktuell/wirtschaft/inflation-von-11-prozent-fuer-fruehjahr-in-deutschland-vorausgesagt-18310294.html
https://www.faz.net/aktuell/wirtschaft/inflation-von-11-prozent-fuer-fruehjahr-in-deutschland-vorausgesagt-18310294.html
https://buergerinfo.oldenburg.de/getfile.php?id=249927&type=do
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Fragen:  
- Wo im Investitionshaushalt / Wirtschaftsplan sind die Kosten und Mittel abge-
bildet? 
- Im Anschluss an den Neubau des Sport- und Gesundheitsbads Flötenteich 
soll eine Sanierung der Hallenbäder Eversten und Kreyenbrück erfolgen – ist 
tatsächlich sichergestellt, dass hierfür die entsprechenden Haushaltsmittel zur 
Verfügung stehen werden? 
- Macht es vor dem Hintergrund, dass Wissenschaftler für die Zukunft immer 
extremere Sommer erwarten9, tatsächlich Sinn, ein ganzjähriges Hallenbad neu 
zu bauen? 

 

6. Bauantrag wird Ende September eingereicht; Abrissarbeiten sind ausgeschrieben -> 
Auftrag wird Ende 2022 erteilt 
Die Bauzeit soll 18-24 Monate10 betragen – wie realistisch ist das aufgrund der aktu-
ellen volkswirtschaftlichen Situation, auch vor dem Hintergrund der Bauverzögerun-
gen bei den Sanierungen der Freibäder in Rastede11 und Ganderkesee12. Bauverzö-
gerungen sind aufgrund von Materialengpässen schon jetzt in allen baukonjunkturel-
len Bereichen zu verzeichnen.13 
 
Fragen: 
- Wieso die Eile? Sollen Tatsachen geschaffen werden? Gibt es schon ernst-
hafte Angebote oder Interessensbekundungen von Bauunternehmern?  
- Wie sollen die Besucher zum geplanten Neubau kommen? Reicht die aktuelle 
Parkfläche hierfür aus oder sind auch hier Umgestaltungen geplant? Wurden 
die Anwohner des Freibads im Hinblick auf die Parkplatzsituation einbezogen? 
 
 

7. Auch bei Erfolg des Bürgerentscheids würde das Freibad in 2023 wegen explodieren-
der Energiepreise nicht geöffnet werden. 
 
Frage:  
- Wieso zählt hier das Argument der Kostenexplosion, bei den Bau- bzw. Inves-
titionskosten hingegen nicht? 
 
Eine Sanierung des Freibads mit veranschlagten Kosten von rund 9,51 Mio. Euro zu-
züglich der bisherigen Planungskosten in Höhe von rund 4 Mio. Euro sowie rund    
2,5 Mio. Euro für energetische Maßnahmen läge mit insgesamt rund 16,01 Mio. Euro 
deutlich unter den aktuell prognostizierten Kosten für einen Neubau in Höhe von rund 
29,56 Mio. Euro.   

  

 
9 https://www.tagesspiegel.de/wissen/extreme-sommer-konnten-zur-regel-werden-8591029.html 
10 https://www.oldenburg.de/startseite/kultur/sport/freizeitsport/baeder/sport-und-gesundheitsbad-am-

floetenteich/fragen-und-antworten.html 
11 https://www.rasteder-rundschau.de/2022/04/27/auch-2023-kein-schwimmen-im-freibad/ 
12 https://www.nwzonline.de/oldenburg-kreis/wirtschaft/ganderkesee-kostensteigerung-bei-freibad-sa-
nierung-gemeinde-fuehlt-sich-erpresst-von-der-bauwirtschaft_a_50,5,3002669934.html; 
https://www.saunahuus.de/rueckblick-freibadumbau-2018-2020/ 
13 https://www.bauindustrie.de/zahlen-fakten/auf-den-punkt-gebracht/baukonjunkturelle-lage-krieg-in-

der-ukraine-bedroht-baujahr-2022 

https://www.tagesspiegel.de/wissen/extreme-sommer-konnten-zur-regel-werden-8591029.html
https://www.oldenburg.de/startseite/kultur/sport/freizeitsport/baeder/sport-und-gesundheitsbad-am-floetenteich/fragen-und-antworten.html
https://www.oldenburg.de/startseite/kultur/sport/freizeitsport/baeder/sport-und-gesundheitsbad-am-floetenteich/fragen-und-antworten.html
https://www.rasteder-rundschau.de/2022/04/27/auch-2023-kein-schwimmen-im-freibad/
https://www.nwzonline.de/oldenburg-kreis/wirtschaft/ganderkesee-kostensteigerung-bei-freibad-sanierung-gemeinde-fuehlt-sich-erpresst-von-der-bauwirtschaft_a_50,5,3002669934.html
https://www.nwzonline.de/oldenburg-kreis/wirtschaft/ganderkesee-kostensteigerung-bei-freibad-sanierung-gemeinde-fuehlt-sich-erpresst-von-der-bauwirtschaft_a_50,5,3002669934.html
https://www.saunahuus.de/rueckblick-freibadumbau-2018-2020/
https://www.bauindustrie.de/zahlen-fakten/auf-den-punkt-gebracht/baukonjunkturelle-lage-krieg-in-der-ukraine-bedroht-baujahr-2022
https://www.bauindustrie.de/zahlen-fakten/auf-den-punkt-gebracht/baukonjunkturelle-lage-krieg-in-der-ukraine-bedroht-baujahr-2022
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8. Derzeit sind Eintrittspreise für den Sportbereich von 5 Euro für Erwachsene bzw. 3 
Euro ermäßigt geplant, die auch für die Freibadsaison gelten sollen; außerdem ist ein 
spezieller Sommertarif für Kinder/Jugendliche und Familien geplant  
 
Fragen: 
- Was ist konkret mit der Bezeichnung „Sportbereich“ gemeint? 
- Bezieht sich der o. a. Preis auf einen Tagesaufenthalt oder bezieht er sich auf 
Nutzungsminuten wie beim OLantis? 
- Wie viele Besucher werden im Sommer während der Freibadsaison im Hallen-
bad erwartet? 
- Welche Preise sind für die weiteren Dienstleistungen geplant (z. B. Tex-
tilsauna, Solebad, Physiotherapie etc.)? 
- Welche Faktoren beeinflussen die Höhe des Eintrittspreises im Einzelnen? 

 
 
 

 
 
 
ZIELE / ANFORDERUNGEN / ERWARTUNGEN DER BÜRGERINITIATIVE FREIBAD FLÖ-
TENTEICH: 
 

1. Wir wollen eine verlässliche und belastbare Kalkulation sowohl der Investitionskosten 
als auch der Eintrittspreise - solange diese insbesondere mangels verlässlicher Ver-
fügbarkeit von Baumaterial und hoher Inflation nicht gegeben ist, wollen wir einen 
Baustopp! 
 

2. Wir wollen eine grundlegende Sanierung / Modernisierung des Freibades mit einem 
50m Becken inklusive Einschwimmkanal, bei der aktuelle energetische und ökologi-
sche Gesichtspunkte berücksichtigt werden, um die „Einfachheit“ des Freibads, die 
von so vielen Kommentierenden der Petition14 geschätzt wird, zu erhalten! 
 

3. Wir wollen den alten Baumbestand erhalten - uns ist der Naturschutz wichtig! 
 

4. Wir wollen, dass alle Oldenburger:innen sich selbst beteiligen können und mittels ei-
nes Bürgerentscheides über diese wichtige zukünftige Investition mitbestimmen! 

 

 
14 https://www.openpetition.de/petition/kommentare/seid-dabei-rettet-unser-freibad-am-floeten-
teich?sortierung=datum#petition-main 
 

https://www.openpetition.de/petition/kommentare/seid-dabei-rettet-unser-freibad-am-floetenteich?sortierung=datum#petition-main
https://www.openpetition.de/petition/kommentare/seid-dabei-rettet-unser-freibad-am-floetenteich?sortierung=datum#petition-main

